

Messe de l'Immaculée Conception le jeudi 8 décembre 2022

Solennité qu'on fête chaque année, s'il le faut le 9 décembre si le 8 est un dimanche

Première Lecture (Gn 3, 9-15.20)

« Je mettrai une hostilité entre ta descendance et la descendance de la femme »

Quand Adam eut mangé du fruit de l'arbre,

⁹Le Seigneur Dieu l'appela et lui dit :

« Où es-tu donc ? »

¹⁰L'homme répondit :

« J'ai entendu Ta voix dans le jardin, j'ai pris peur parce que je suis nu, et je me suis caché. »

→ Et souvent l'homme (ou la femme, bien sûr) pour oublier cette peur se persuade que Dieu n'existe pas !

→ La peur de Dieu ne vient pas de Lui... mais du démon

→ L'homme peut aussi chercher à se cacher...

¹¹Le Seigneur reprit :

« Qui donc t'a dit que tu étais nu ?

Aurais-tu mangé de l'arbre dont je t'avais interdit de manger ? »

→ A moins qu'il soit très humble, l'homme accusé cherche à se défendre...

→ ...oubliant que dès lors que Dieu existe, on ne peut pas du tout se cacher de Lui !

¹²L'homme répondit :

« La femme que Tu m'as donnée, c'est elle qui m'a donné du fruit de l'arbre, et j'en ai mangé. »

→ Notamment en désignant un autre coupable...

→ ...qu'il estime au moins aussi responsable que lui !

¹³Le Seigneur Dieu dit à la femme :

« Qu'as-tu fait là ? »

La femme répondit :

« Le serpent m'a trompée, et j'ai mangé. »

→ On le voit bien, tout comme l'homme, la femme désigne un autre coupable...

¹⁴Alors le Seigneur Dieu dit au serpent :

« Parce que tu as fait cela, tu seras maudit parmi tous les animaux et toutes les bêtes des champs.

Tu ramperas sur le ventre

et tu mangeras de la poussière tous les jours de ta vie.

→ "Maudits" en effet sont les serpents dans tes têtes...

→ ...ainsi dans mon enfance à la campagne tout homme qui voyait un serpent cherchait tout de suite un bâton ou une pierre pour le tuer !

¹⁵Je mettrai une hostilité entre toi et la femme,

entre ta descendance et sa descendance :

celle-ci te meurtrira la tête,

et toi, tu lui meurtriras le talon. »

→ Là, l'homme, la femme n'ont plus le même rôle...

→ ô Seigneur aide-nous, par Ton Esprit Saint à identifier nos forces et nos faiblesse face à notre ennemi !

²⁰L'homme appela sa femme Ève (c'est-à-dire : la vivante), parce qu'elle fut la mère de tous les vivants.

→ ...la femme habitée par le Seigneur a facilement un don pour écraser la tête du serpent...

– Parole du Seigneur.

→ L'homme, lui (même si ce n'est pas dans l'extrait du jour), devra travailler "à la sueur de son visage"...

→ Mais elle a aussi son "talon d'Achille" (qu'il lui faut découvrir au long de sa vie), que le démon "meurtrira" plus facilement...

→ Il aura à trouver lui aussi l'opiniâtreté dans son travail et son point faible qu'attaquera le démon, et aussi son don pour écraser le vaincre !

Psaume Ps 97 (98), 1, 2-3ab, 3cd-4

R/ ^{1a}Chantez au Seigneur un chant nouveau, car Il a fait des merveilles

Chantez au Seigneur un chant nouveau,

car Il a fait des merveilles ;

par Son bras très saint, par Sa main puissante,

Il s'est assuré la victoire.

→ Ce matin encore je veux Te chanter un chant nouveau, ô mon Dieu...

→ Je sais qu'aujourd'hui encore près de moi Tu vas faire des merveilles...

→ ...et que d'une manière ou d'une autre Tu vas assurer Ta "victoire" !

Le Seigneur a fait connaître Sa victoire et révélé Sa justice aux nations ; Il s'est rappelé Sa fidélité, Son amour, en faveur de la maison d'Israël.

La terre tout entière a vu la victoire de notre Dieu.

Acclamez le Seigneur, terre entière, sonnez, chantez, jouez !

→ Oui, fais-moi connaître Ta "victoire" !

→ Fais-la voir à l'Univers entier en cette 2^e semaine de l'Avent qui approche de sa fin...

→ ...jusqu'à ce dimanche de la Joie que nous vivrons après-demain !

→ Fais-nous voir, Seigneur, là où nous devons agir en ce sens !

Deuxième Lecture (Ep 1, 3-6.11-12)
« Dieu nous a choisis, dans le Christ, avant la formation du monde »

³Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ ! Il nous a bénis et comblés des bénédictions de l'Esprit, au ciel, dans le Christ.

→ Avec Saint Paul dans cet extrait de l'épître aux Ephésiens je loue notre Père du Ciel et je Lui rends grâce pour 7 bienfaits qu'Il nous donne en Jésus Son Verbe et Fils bien-aimé et notre Sauveur

1. En Jésus, le Père nous a comblés des bénédictions de l'Esprit Saint

⁴Il nous a choisis, dans le Christ, avant la fondation du monde, pour que nous soyons saints, immaculés devant Lui, dans l'amour.

2. Il nous a choisis pour que dès cette vie nous croyions en Lui par Jésus et devenions tous avec Sa grâce des saints, dans l'amour

⁶Il nous a prédestinés à être, pour Lui, des fils adoptifs par Jésus, le Christ.

3. En Jésus, Il nous a préparés à être pour Lui "des fils adoptifs"

Ainsi l'a voulu Sa bonté, ¹¹à la louange de gloire de Sa grâce, la grâce qu'Il nous donne dans le Fils bien-aimé.

4. S'Il nous a choisis ainsi, c'est à cause de Sa bonté pour nous (pour que nous ayons la joie de Le connaître dès cette terre)

¹²En Lui, nous sommes devenus le domaine particulier de Dieu, nous y avons été prédestinés selon le projet de Celui qui réalise tout ce qu'Il a décidé :

5. En Jésus et avec nous, Il a fait de nous le "domaine particulier" de Dieu

6. Dieu notre Père, roc pour nous, réalise tout ce qu'Il a décidé

Il a voulu que nous vivions à la louange de Sa gloire, nous qui avons d'avance espéré dans le Christ.

7. Son désir – et ce qui fera notre paix et notre joie en Lui, c'est que nous vivions "à la louange de Sa gloire"

– Parole du Seigneur.

Acclamation (cf. Lc 1, 28.42)

Alléluia. Alléluia.

Je te salue, Marie, Comblée-de-grâce :

le Seigneur est avec toi, tu es bénie entre les femmes. Alléluia.

→ Cette acclamation de l'évangile nous fait entendre l'émerveillement d'Elisabeth recevant la visite de Marie sa jeune cousine alors qu'elle sont enceintes toutes les deux



Évangile (Lc 1, 26-38)

« Je te salue, Comblée-de-grâce,
le Seigneur est avec toi »

→ ...(qui toutefois nous rappellent qu'il s'agit d'un récit, pas d'un conte) !

En ce temps-là,

→ La liturgie ajoute ces 4 petits mots peu signifiants...

²⁶ Le sixième mois,

→ ...mais omet ce tout début du verset 26, qui nous précise qu'on est au 6^e mois de la grossesse d'Elisabeth

l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu

dans une ville de Galilée, appelée Nazareth,

²⁷ à une jeune fille vierge,

accordée en mariage à un homme de la maison de David,
appelé Joseph ;

et le nom de la jeune fille était Marie.

²⁸ L'ange entra chez elle et dit :

« Je te salue, Comblée-de-grâce,
le Seigneur est avec toi. »

→ Marie est bouleversée d'avoir la visite d'un ange...

→ ...mais aussi de l'incroyable salutation que lui fait cet ange !

²⁹ À cette parole, elle fut toute bouleversée,

et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation.

³⁰ L'ange lui dit alors :

« Sois sans crainte, Marie,
car tu as trouvé grâce auprès de Dieu.

→ On lui dit que le Seigneur est avec elle...

→ ...qui ne comprendrait sa "crainte"
(un des 7 dons de l'Esprit de Dieu !) ?

³¹ Voici que tu vas concevoir et enfanter un Fils ;
tu Lui donneras le Nom de Jésus.

³² Il sera grand,

Il sera appelé Fils du Très-Haut ;
le Seigneur Dieu Lui donnera
le trône de David son père ;

→ La "crainte" de Marie face au projet
de Dieu n'a-t-elle pas toutes les
chances d'augmenter encore ici ?

→ Marie réalise-t-elle que c'est sa
prière pour l'avènement du Messie
promis qui permet de qui lui arrive là ?

³³ Il régnera pour toujours sur la maison de Jacob,
et Son Règne n'aura pas de fin. »

³⁴ Marie dit à l'ange :

« Comment cela va-t-il se faire,
puisque je ne connais pas d'homme ? »

→ Mais Marie obéit à l'ange, oublie sa crainte
et ose une question très "terre à terre"...

³⁵ L'ange lui répondit :

« L'Esprit Saint viendra sur toi,
et la puissance du Très-Haut
te prendra sous son ombre ;
c'est pourquoi celui qui va naître sera saint,
il sera appelé Fils de Dieu.

→ ...et la réponse qui lui est donnée est
un peu moins "terre à terre" !

³⁶ Or voici que, dans sa vieillesse, Elisabeth, ta parente,
a conçu, elle aussi, un fils
et en est à son sixième mois

alors qu'on l'appelait la femme stérile.

³⁷ Car rien n'est impossible à Dieu.

→ Alors là on imagine Marie
vraiment bouche bée
d'émerveillement et de
reconnaissance envers Dieu...

³⁸ Marie dit alors :

« Voici la servante du Seigneur ;
que tout m'advienne selon ta parole. »

Alors l'ange la quitta.

→ Là Marie ne pose plus
de question : elle dit "oui" !

– Acclamons la Parole de Dieu.



Homélie de la messe de 11h30 à Massabielle (95390 Saint Prix)

Père François-Joseph Himbert, prêtre associé à la "maison du couple"

« Adam, où es-tu donc ? » : Dieu appelle l'homme. Mais depuis, de son côté depuis toujours l'homme est à la recherche de Dieu, du moins d'une transcendance qui le dépasse ! Les scientifiques [même non-croyants] identifient, même sans pouvoir le « matérialiser », la nécessité d'un « concepteur intelligent » pour que le monde soit ce qu'il est. Nous, croyants, nous croyons [nous savons !] qu'il s'agit là du Dieu unique et invisible car Il est le Créateur de l'univers. Oui, de son côté, l'homme se pose la question sans cesse : « ô Dieu [si Tu existes], où es-Tu ? ». Et il se heurte souvent à l'absurdité du monde, et quand il croit « saisir » Dieu, il se trouve face à l'inaccessibilité de Dieu...

Dans le Livre de l'Exode, nous lisons que nul ne peut voir Dieu sans mourir. Et c'est aussi de même la vision qu'a de Dieu le prophète Ezéchiel (Cf Ez 37) dans sa célèbre vision « des ossements desséchés », qui préfigure la Résurrection de la chair [dont nous redisons notre foi et notre attente à chaque fois que nous disons le Credo !]. Mais quand nous entrons dans Sa maison, est-ce que nous réalisons que c'est Lui qui recherche éperdument l'homme ? « Adam, où es-tu ? » Parce que l'homme a détruit l'image de Dieu que Lui-même avait mise en lui en le créant, Dieu – qui est communion de 3 Personnes divines – souvent voit l'homme chercher aussi à rompre la relation avec Lui...

Alors, en ce jour où nous fêtons L'immaculée Conception de la Vierge Marie, nous contemplons la réponse que donne Marie, au travers de l'ange du Seigneur, à cette même question « où es-tu ? » : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon Ta parole, (ô mon Dieu). » En toute liberté : Marie est « pleine de grâce » comme le révèle l'ange, mais elle fait aussi complètement partie de notre humanité : on le voit à la façon dont elle est toute bouleversée à l'écoute des paroles de l'ange. Elle [qui méditait toutes les choses dans son cœur] va comprendre peu à peu que sa vie va radicalement changer [par rapport à ce qu'elle en avait imaginé jusque-là].

Sommes-nous, chacun de nous, prêts à nous laisser bouleverser par le Seigneur nous aussi ? Chacun de nous a reçu un appel [c'est sa vocation], savons-nous dire, chacun de nous pourquoi et comment j'ai choisi telle personne pour être mon conjoint, comment j'ai choisi de me donner au Seigneur dans le sacerdoce, dans la vie consacrée ? Un jour j'étais présent à des noces d'or à Dresde, et voilà que quelqu'un demande à l'homme qui fêtait ses 50 ans de mariage : mais comment as-tu fait pour supporter la même femme comme ton épouse pendant 50 ans ? Or sa réponse immédiate a été celle-ci : « tous les jours j'ai remercié le Seigneur pour la femme qu'Il m'avait donnée ».

Alors, sommes-nous prêts à nous laisser bouleverser par le Seigneur ? Ou bien y a-t-il encore en nous comme un doute ? Aucun doute en tout cas dans l'expression par Marie de son étonnement à l'ange : elle donne simplement place à son intelligence de femme qui sait bien simplement qu'un enfant naît de la rencontre entre un homme et une femme.

A propos de doute, je vais vous livrer un souvenir de la première eucharistie que j'ai célébrée jeune prêtre. Car aujourd'hui, comme Marie au jour de l'annonce de l'ange, nous sommes devant un événement [cette session Oraison qui nous introduit dans un nouveau mode de relation avec le Seigneur] dont nous ne savons pas encore du tout l'issue (accomplissement ou déception). Nous comptons sur la grâce de Dieu, tout comme moi je repensais au signe de l'imposition sur moi de la main de l'évêque [signe de la grâce associée au sacrement de l'ordination sacerdotale], comptant aussi sur l'intercession de toute la communauté. Oui, chaque jour la grâce du Seigneur est à accueillir !

Le Seigneur se fait proche de chacun de nous comme Il s'est fait proche de Marie. Comme elle, efforçons-nous d'accueillir la grâce que Dieu nous fait, en y collaborant chaque matin, chaque soir... L'ange répond à la question de Marie : « L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre », et elle répond simplement (« voici la servante du Seigneur »), disant sa confiance totale en la présence de Dieu. « Je vous ai appelés à être lumière du monde, et aussi à être au service du monde dans le sacerdoce.

Mais l'intelligence précède la Foi ! Nous avons à raisonner aussi : est-ce que je fais bien le bon choix ? Et là il est bon d'avoir un accompagnateur spirituel : est-ce que je fais le bon choix avec ce sacerdoce que je m'appête à recevoir ? Ai-je vraiment la foi pour être capable de répondre à l'appel du Seigneur ? Ayons Foi en la présence de Dieu dans notre vie ! Marie nous montre sa liberté de choix, parce qu'elle a dit « Oui ». A chaque fois que nous aussi nous disons « Oui » aux appels de Dieu nous retrouvons tout notre être comme image de Dieu, et nous pouvons accueillir le Verbe de Dieu, c'est-à-dire tout le sens de notre vie.

Marie donne sens à toute vocation que Dieu adresse avant même la création du monde (comme le dit de façon si magnifique le passage qu'en 2^e lecture nous avons eu de l'épître aux Ephésiens). Marie [conçue sans péché, et surtout qui a dit « oui » à sa vocation] est parfaitement ajustée à la volonté de Dieu. Nous pouvons l'invoquer sans crainte : elle fait entendre nos prières en les réajustant à la volonté de Dieu : oui, ayons confiance en Marie immaculée !

Commentaires de la première lecture puis de l'évangile dans Prions en Eglise

Bénédicte de la Croix, cistercienne – Roselyne Dupont-Roc, bibliste (extraits)

Que signifie cette découverte de la nudité dont l'homme et la femme se cachent, [même] de Dieu ? Elle dénote, introduit par le mensonge du serpent, une perte de confiance envers Dieu et entre eux. La découverte de la nudité est celle de la faiblesse de l'être humain laissé à lui-même, faiblesse qui nous fait vivre dans la peur de l'autre et la concurrence [avec lui].

L'humble fiancée de Joseph nous invite à être disponibles au moindre battement d'ailes qui ébranle notre quotidien. La grâce est partout présente telle une brise légère, « une voix de fin silence » (Cf Elie sortant de sa caverne à la rencontre du Seigneur en 1 Rois 19, 12).

Méditation Prions au Quotidien de l'évangile

D'après le Pape Benoît XVI (extraits)

Marie est grande précisément parce qu'elle ne veut pas se rendre elle-même grande, mais elle veut rendre Dieu plus grand. Marie est humble : elle ne veut être rien d'autre que la servante du Seigneur. Elle est une femme d'espérance : elle croit aux promesses de Dieu et attend le salut d'Israël.

Méditation de La Croix

Une Oblate de l'Assomption

Si le péché ne touche pas la Vierge Marie pour accueillir le Christ, c'est parce qu'en Notre-Dame, le Seigneur fait sans cesse toutes choses nouvelles. Marie accueille en son sein, par l'action de l'Esprit Saint, le Fils pour qui la mission est de recréer toute chose sur la terre comme au ciel. Toute la création en sera renouvelée. Quelle vocation extraordinaire dans la vie de cette femme ordinaire de Judée ! Elle a su écouter et entendre qu'elle est comblée de grâce et elle ose le croire et le vivre. Elle laisse cette « grâce-Parole » agir et devenir lumière pour toutes les nations.

Tel le levain dans la pâte qui lève et transforme tous les ingrédients, telle la graine qui germe et perce la terre pour donner un bel arbre, Marie, tu crois et tu dis oui pour te laisser toucher et te mettre en route. Car si le Seigneur œuvre en toi, Son action te bouscule et te met aussi en mouvement. Tu es tout impulsion à l'exemple de l'Esprit Saint qui fait sa demeure en toi. Il souffle, Il va et Il vient. Ta vie Marie s'ouvre à Dieu pour s'ouvrir à tous en commençant par ta cousine Élisabeth. Tu deviens la première en chemin. En nous, l'Esprit Saint permet que nous puissions te rencontrer. Tu nous apprends ainsi à prier, à aimer, à croire, à suivre le chemin du Christ. À ton contact, nous laissons aussi Jésus faire toute chose nouvelle en nous peu à peu au fil des jours qui nous sont donnés.